
Рекомендации для родителей 

«Если ваш ребёнок – зачинщик травли» 

Если вы заметили тревожные признаки в поведении ребенка и можете 

предположить, что он ведет себя по отношению к другим детям как хулиган 

(отправляет унижающие других сообщения, часто выражает презрение к 

однокласснику, говорит злобные вещи про конкретного ребенка и т. д.): 

1. СОХРАНЯЙТЕ СПОКОЙСТВИЕ И ПОДУМАЙТЕ О ТОМ, КАК ВЫ МОГЛИ БЫ 

ОБСУДИТЬ ЭТОТ ВОПРОС СО СВОИМ РЕБЕНКОМ. Вы как родитель подаете пример 

своему ребенку своим поведением. Хотя вам это может быть трудно, сохраняйте 

спокойствие, действия на эмоциях могут привести вас к принятию решений, о 

которых вы позже будете сожалеть. АГРЕССОРОМ ЧАСТО ДВИЖЕТ ОПАСЕНИЕ, ЧТО 

ЕГО ПОЛОЖЕНИЕ В КЛАССЕ ИЛИ ГРУППЕ НЕ ЯВЛЯЕТСЯ СТАБИЛЬНЫМ. Они 

считают, что издевательства или другие виды травли помогают им сохранить свое 

положение среди других учеников или получить их одобрение. Зависимость от 

мнения окружающих характерна для молодого возраста и неизбежна, особенно 

среди подростков. Агрессор может вести себя так, чтобы отвлечь внимание от 

своих возможных «недостатков», таких, как неуверенность, страх, чувство 

бесполезности или неспособность справиться со сложными ситуациями. 

2. ПОГОВОРИТЕ С РЕБЕНКОМ И ВЫСЛУШАЙТЕ ЕГО, ОБСУДИТЕ 

ЭТОТ ВОПРОС ВМЕСТЕ И НА РАВНЫХ. Найдите время для своего ребенка, 

поговорите с ним и постарайтесь понять, как он воспринимает и понимает ли 

ситуацию. Пусть ребенок опишет вам все своими словами. Если ребенок должен 

будет описать, что он сделал с другим ребенком, это может помочь ему лучше 

понять, как тот ребенок себя чувствовал. Пусть ваш ребенок объяснит причины 

своего поведения, но не забывайте, что он может запутаться и не сможет объ-

яснить свое поведение. 

3. ЗАДУМАЙТЕСЬ О ТОМ, ИМЕЕТ ЛИ ВАШ РЕБЕНОК ДОСТАТОЧНО 

ВОЗМОЖНОСТЕЙ, ЧТОБЫ УДОВЛЕТВОРИТЬ ПОТРЕБНОСТЬ В ДОСТИЖЕНИИ И 

ПРИЗНАНИИ (ХОББИ, СПОРТ И Т. Д.) Буллинг может быть связан с потребностью 

ребенка во внимании и признании или с его низкой самооценкой. Помогите 



ребенку найти хобби или дело, в которое у него хорошо получается. Хвалите 

ребенка в ситуациях, когда он вел себя хорошо — негативная обратная связь сама 

по себе не научит его вести себя правильно. Однако вы также должны четко 

указывать ему, когда его поведение неприемлемо, в том числе, если он издевается 

над другими детьми. 

4. Четко назовите то, что происходит: «То, что ты делаешь — это насилие». Чаще 

всего дети не осознают, что происходит, для них все может выглядеть 

безобидной игрой или проявлением личной неприязни. Они не видят ситуацию 

системно. Важно также то, что агрессор почти никогда не задумывается о том, 

как на самом деле чувствует себя жертва и насколько его действия сильно ее 

задевают. Буллинг — способ заработать статус в коллективе, страдания 

жертвы — «побочный продукт». 

5. Попросите ребенка поставить себя на место жертвы, описывая конкретные 

действия: «Вот представь, ты приходишь в класс, никто с тобой не здоровается, 

а только хихикают между собой, глядя на тебя. Твои вещи как бы случайно 

роняют на пол. На перемене тебя толкают и запирают в туалете, а потом прячут 

твой портфель, выбросив в мусорную корзину все его содержимое». 

6. Обозначьте отношение к происходящему: «Это серьезная проблема, причем не 

только твоя, а всей группы (класса, компании). Есть проблемы, болезни, 

которыми болеют не люди, а коллективы. Так у вас и произошло. Нужно 

срочно принимать меры, вам нужна помощь». 

7. Можно посмотреть вместе фильм о травле («Чучело», «Повелитель мух»). 

Посочувствуйте переживаниям ребенка, который представил себя жертвой. 

Покажите пример того, как с этим обходиться — «да, это было бы тяжело». 

8. Поддержите вашего ребенка в намерении измениться. Хвалите его за со-

блюдение установленных школьных правил поведения, скажите, что вы будете 

помогать ему изменить его поведение — продумайте план мероприятий, 

способствующих позитивным изменениям. 

9. Позитивно проводите с вашим ребенком время. 

10. ПРИ НЕОБХОДИМОСТИ ОБРАТИТЕСЬ К ПСИХОЛОГУ. Вы можете 

обратиться за помощью к школьному психологу или специалисту, работающему 

в консультационном центре.      

 


